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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REDISTRITACIÓN LOCAL 
 
EN CONTRA PAN DE INCREMENTAR DIPUTADOS  
Por Irán Hernández 
La postura del PAN para el proceso de redistritación, es en contra de aumentar el número de diputados locales, sin 
embargo está a favor de disminuir la cantidad de legisladores por la vía plurinominal, es decir, los que no son 
electos, indicó José Báez Guerrero, dirigente estatal del blanquiazul. “Definitivamente estamos en contra de 
aumentar el número de diputados, si la redistritación nos lleva con que se necesita un distrito más, estaríamos a 
favor de que se disminuyan los plurinominales, uno o dos, los que resultaran, esperaría que estuviera un estudio 
técnico”. Detalló que el partido que representa, impulsará observaciones a través de los diputados locales, luego de 
que el INE, el IEEQ o el TEEQ, presenten las iniciativas de reforma. “El PAN tendrá a través de sus diputaos, 
observaciones, propuestas concretas, habría que partir de un proyecto que ojalá presente la propia autoridad 
electoral, en el tema de redistritación, es un tema técnico que corresponde al ONE. El PAN vigilará el proceso en el 
que se desarrolle, pero reconociendo que se trata de un tema que corresponde únicamente al Consejo General del 
INE”. (CQ, 5) 
 
https://www.reqronexion.com/pan-no-avala-aumentar-numero-de-diputados-locales/ 
 
COLABORACIÓN  
 
TEMAS CONSTITUCIONALES “CONSTITUYENTE CDMX” 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
Entre las elecciones verificadas el pasado domingo, hay una que resalta por la peculiaridad de los electos. Me 
refiero a los comicios para constituyentes de la Ciudad de México, que por primera vez tendrá una carta local, 
redactada por un cuerpo de cien personas. Este Congreso Constituyente se compone de forma peculiar. 60 de sus 
integrantes fueron electos el domingo 5 de junio, por el voto de los ciudadanos de la capital. Los 40 restantes 
fueron designados de la siguiente manera: 14 por los diputados y 14 por los senadores, 6 por el Presidente de la 
República y 6 por el Jefe de Gobierno del Distrito Federal. En esta ocasión quiero centrarme en los 60 que son 
producto del voto popular, en un modelo en que participaron 9 partidos y 21 candidatos independientes. Se 
eligieron en base al voto proporcional, por lo que para que un candidato independiente acceda al Congreso 
Constituyente, deberá alcanzar un número al menos igual a la división de del total de votos válidos entre los 60 
escaños. Con los resultados que hay hasta el momento, parece que ninguno lo consiguió. Por su parte, en el caso de 
los partidos, para tener al menos un lugar o más, deberán tener una cantidad igual o mayor al producto de la 
división de los votos válidos emitidos, menos la cantidad total de votos de los candidatos independientes, entre los 
lugares que no hubieran obtenido justamente dichos candidatos. Para conocer las cifras finales, deberemos 
esperar a los resultados que presente el Instituto Electoral del Distrito Federal. Pero de lo que hasta el momento 
tenemos de su Programa de Resultados Electorales Preliminares, podemos desprender varios elementos: Primero, 
una baja participación, pues votó aproximadamente el 28.36% de los ciudadanos que podían hacerlo. Dicho de otra 
forma, al 70% de los capitalinos no les interesó participar en la elección de sus constituyentes, tema sobre el que 
podemos plantear varias hipótesis: ¿no les interesa cómo quede su futura Constitución? ¿faltó a partidos, 
candidatos y autoridades, el evidenciar la importancia de estos comicios? ¿la histórica falta de una constitución 
local hace que no parezca ser relevante dicho documento? En una ciudad cosmopolita como la capital de la 
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República, es preocupante observar la baja participación Segundo, el tema de los candidatos independientes. 
Ismael Figueroa Flores, bombero, fue el independiente más votado con 21,443 votos, de un total de 2,092,721, y 
seguramente accediendo a un espacio en el Constituyente. En total, todos los candidatos sin partido sumaron 
174,000 votos. ¿En qué se significará su participación que lo distinga de los electos o nombrados por los partidos? 
Tendremos que ver la labor de los nuevos constituyentes, tanto los nombrados como los electos. Ojalá en su nuevo 
camino por el constitucionalismo local, sigan la saludable práctica de Estados Unidos, y vean lo que se ha hecho en 
las entidades, los avances de las entidades, y tengan la humildad de reconocer que, en este tema, no es la Ciudad de 
México donde reside el conocimiento y la práctica, sino en la provincia. (AM, 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRD 
 
FUERTE EL PRD DE CARA AL 2018: CAMACHO 
Por Andrea Martínez 
El Presidente del CEE del PRD, Adolfo Camacho Esquivel, consideró que los resultados de las elecciones del pasado 
cinco de junio representaron el repudio al mal gobierno y que los ciudadanos castigaron las malas e irresponsables 
decisiones de los políticos. (CQ, 5) 
 
FALTA INFORMACIÓN SOBRE PARQUÍMETROS: AC 
Por Miguel Balderas 
Adolfo Camacho Esquivel, presidente estatal del PRD, indicó que la protesta ciudadana con respecto a los 
parquímetros en el Centro Histórico de la capital, es por la falta de información que la autoridad municipal no ha 
esclarecido y no ha valorado los pros y contras de la implementación de dicho sistema. (N, 4) 
 
PRD BUSCARÁ ALIANZAS PARA 2018  
Por Diego Rodríguez 
Para las próximas elecciones municipales de 2018, el Partido de la Revolución Democrática (PRD), buscará 
alianzas con partidos políticos que coincidan con sus proyectos políticos y que den prioridad al beneficio 
ciudadano, aseguró el presidente del comité estatal de dicho organismos, Adolfo Camacho Esquivel. Además, los 
partidos políticos que pretenden ir en coalición con este partido de izquierda tendrán que “garantizar la 
posibilidad del triunfo”, de acuerdo con el líder perredista en la entidad. (AM, 2) 
 
MORENA 
 
DECRETA PEÑAFIEL EXTINCIÓN DEL PRD 
Por Miguel Balderas 
El Presidente estatal del Morena, Carlos Peñafiel Soto, declaró que el PRD ha dejado de ser una verdadera 
oposición para los partidos en el gobierno, siendo servil para los panistas en el estado y ahora a nivel nacional con 
sus alianzas para las elecciones, lo que podría llevarlos a su pronta extinción. Con respecto a las protestas por la 
instalación de parquímetros en el Centro Histórico, el dirigente partidista dijo que apoyarán las acciones de los 
comerciantes y habitantes del Centro Histórico. (N, 4) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PANCHO ANUNCIA $76 MILLONES FONDO PARA VÍCTIMAS 
Por Adrián Quino 
Querétaro le cumplirá a México en la implementación del SJPA y muestra de ello es la creación de un fondo de 
apoyo a víctimas vulnerables por 76 mdp, resaltó el gobernador FDS. Esto durante su participación en el Octavo 
Foro Nacional de Seguridad y Justicia, celebrado en la CDMX; ahí el mandatario estatal dio a conocer a secretarios 
de estado y gobernadores de otras entidades los avances y características del Proyecto Cosmos, a poco más de una 
semana que entrará en operación. (DQ, principal) 
 
PA: ENGAÑAN AL PRESIDENTE 
Por Raymundo Rivapalacio 
El 5 de junio fue un día de perros para el presidente Enrique Peña Nieto. En dos momentos vivió la cara que ha sido 
la constante de su gestión encapsulada, y la de la realidad, imposible de ocultar y borrar por sus colaboradores. La 
primera cara que ha definido su fantasía mexiquense, fue cuando al mediodía en la casa presidencial, durante una 
reunión con sus más cercanos para revisar cómo iba el proceso electoral de ese domingo, le decían que las cosas 
iban muy bien (y que según las encuestas, ganarían diez gubernaturas). (PA, principal) 
 
EUQ: SE DUPLICA SECUESTRO EN UN AÑO: OBSERVATORIO 
Por Francisco Flores  
Durante 2015, Tamaulipas, Tabasco y Guerrero fueron los estados que registraron las mayores tasas de denuncia 
de secuestro por casa 100 mil habitantes; sin embargo, Querétaro fue una de las entidades en donde se registraron 
mayores incrementos, con una variación a la alza de 133.94%, lo dio a conocer el Observatorio Nacional Ciudadano 
en el estudio de Incidencia de los delitos de alto impacto en México 2015. (EUQ, principal) 
 
AM: ALISTAN PLAN MAESTRO DE ESTACIONAMIENTOS 
Por Francisco Velázquez 
En un plazo no mayor a seis meses, el Programa Maestro Integral de Estacionamientos para el Centro Histórico de 
la capital podría estar listo, dijo el gobernador FDS, con relación a este proyecto que tiene por objetivo satisfacer 
las necesidades de lugares para estacionarse en la zona centro. (AM, principal) 
 
N: “COSMOS” NACIONAL 
Por Noticias 
El gobernador FDS aseveró en el VIII Foro Nacional de Seguridad y Justicia que Querétaro está en marcha y cumple 
con México, y que mediante la voluntad política, inclusión y el trabajo desde las comunidades, se puso en marcha el 
NSJPA en la entidad. (N, principal) 
 
CQ: SE DESLINDA CONGRESO DEL “TORITO” ESTATAL 
Por Irán Hernández 
Quedará en manos de los municipios, la aplicación del “Torito”, dijo Roberto Cabrera, presidente de la Comisión de 
Seguridad Pública y Protección Civil de la 58 Legislatura, quien aplaudió que el alcoholímetro se aprobó en 
Corregidora, sin embargo dijo que está pendiente la iniciativa para replicar esta medida en todo el estado. (CQ, 
principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
EXPONE PANCHO PROYECTO COSMOS EN EL OCTAVO FORO NACIONAL DE SEGURIDAD Y JUSTICIA 
 “Querétaro está en marcha y Querétaro cumple con México”, manifestó el gobernador Francisco Domínguez 
durante su participación en el Octavo Foro Nacional de Seguridad y Justicia. Francisco Domínguez, de acuerdo con 
un comunicado, señaló que para poner en marcha el Nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio en la entidad, se 
tuvieron que cumplir con tres condiciones: voluntad política, inclusión y el trabajo desde las comunidades. (AM 1, 
PA 8, CQ 1, EUQ 11) 
 
PREVÉN ESTACIONAMIENTOS EN EL CENTRO HISTÓRICO 
Por Lenin Robledo 
En el Centro Histórico de la capital queretana hay un déficit importante de cajones de estacionamiento, por lo que 
es obligación del estado y del municipio construir más lugares para guardar autos a fin de beneficiar a los 
habitantes y visitantes del primer cuadro de la ciudad, indicó el gobernador Francisco Domínguez Servién. (…) En 
su momento la titular de la SDUOP aseguró que se pretende construir alrededor de 500 lugares para que los 
empleados del gobierno estatal dejen sus automóviles y se dirijan a su oficina caminando o en bicicleta. (…) 
Domínguez dijo que una vez esté listo el nuevo sistema de transporte público de la zona metropolitana se 
determinará el esquema de subsidio para que tanto adultos mayores como las personas con discapacidad no 
paguen pasaje, lo cual fue un compromiso que anunció durante su campaña por la gubernatura del estado. Aclaró 
que dicho compromiso no se extiende a los estudiantes, pues ya se les realiza un descuento de 50% al presentar su 
credencial que los avala como alumnos (…) Después de haber entregado una serie de apoyos a trabajadores 
agrícolas en el municipio de Cadereyta de Montes, el gobernador reiteró su compromiso con la transparencia y el 
acceso a la información gubernamental, para que la ciudadanía pueda conocer todos los procesos y proyectos de 
forma fácil y accesible. (EUQ, 3) 
 
ENTREGA GOBERNADOR DE QUERÉTARO, APOYOS A PRODUCTORES AFECTADOS POR CONTINGENCIAS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién llevó a cabo en el municipio de Cadereyta de Montes la entrega de 
apoyos a cuatro mil 539 productores, de bajos recursos, afectados por las contingencias climatológicas registradas 
en Querétaro. Informó que entregaron maíz para consumo humano, así como fertilizantes para quienes lo 
requieran, con una inversión de casi 10 mdp, proveniente del programa de apoyo por contingencias climatológicas 
del año pasado. (…) Por su parte, Tonatiuh Cervantes, titular de la SEDEA, informó que este año destinarán más de 
51.6 mdp entre recursos federales y estatales, para dar cobertura a 159 mil 507 hectáreas, que representan 32 mil 
724 hectáreas más que el aseguramiento del 2015; además, señaló que serán aseguradas 117 mil 157 unidades 
animal. (EM 1, AM 7, CQ 3, DQ 12, N 3) 
 
NO A LA PRIVATIZACIÓN DE AGUA, DICE LA CEA 
El agua disponible en La Cañada, en el municipio de El Marqués, no se privatizará ni es distribuida sitios como 
Ciudad Maderas o Campanario, aseguró Enrique Abedrop, Vocal de la CEA, quien manifestó que los comentarios en 
torno a estas cuestiones son rumores infundados. Aunque dijo desconocer de dónde o quiénes son la fuente de 
estos rumores, el titular de la CEA aseveró que tampoco existe una instrucción por parte del gobernador sobre una 
eventual privatización del servicio de agua potable, por lo que pidió a la ciudadanía no dejarse llevar por 
comentarios similares. (AM 8, DQ 12) 
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REPORTA DOMÍNGUEZ AVANCES EDUCATIVOS 
En su calidad de miembro de la Junta de Gobierno del INIFED, el gobernador Francisco Domínguez Servién 
participó en la 1ª Sesión Ordinaria de ése órgano, que fue presidida por Aurelio Nuño Mayer, Secretario de 
Educación Pública. El mandatario reportó los avances de los programas conjuntos entre el gobierno federal y su 
administración en materia de reforzamiento de la infraestructura educativa, como lo es Escuelas al CIEN. (DQ 12, N 
4) 
 
TRANSPORTE PARA DISCAPACITADOS, ANUNCIA PANCHO 
Trabaja el gobierno del estado en un proyecto para dar transporte gratuito a todas las personas con alguna 
discapacidad, con lo que planea dar cumplimiento a su compromiso de campaña, resaltó el gobernador Francisco 
Domínguez Servién. Ante los cuestionamientos que han surgido respecto a la promesa de transporte gratuito a los 
estudiantes, descartó que ese haya sido un compromiso en campaña pues, sería irresponsable algo así, pero 
refrendó el apoyo para dar becas de transporte a los estudiantes que más lo requieran. (…) Con la finalidad de 
apoyar a la movilidad en la capital y ante la próxima instalación de parquímetros que aprobó el municipio de 
Querétaro, el gobierno del estado alista un Plan Maestro de Estacionamientos, que empezará con la construcción 
del estacionamiento en donde actualmente se encuentra el Auditorio Arteaga y que podrían presentar en un plazo 
no mayor a seis meses. (DQ 12, N 1) 
 
ACUERDAN IQT Y ARQUITECTOS COLABORACIÓN EN MOVILIDAD 
El CAEQ participará con el IQT, sumando la opinión de expertos profesionistas en los planes de movilidad que se 
desarrollan en la entidad.  Al acudir a invitación del Consejo Directivo del CAEQ, Alejandro Delgado Oscoy, director 
del IQT, informó a los colegiados los avances que hasta el momento se han logrado en la entidad, como lo fue la 
creación de una empresa única de transporte colectivo, TMQro, para la zona metropolitana; los estudios realizados 
en materia de transporte; así como la instauración del programa Miércoles Ciudadano del Transporte; entre otros. 
Explicó que el Gobernador y la Secretaria de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, han trabajado en conseguir 
recursos extraordinarios para los diferentes proyectos de movilidad, obra pública y las demás necesidades del 
estado “habría que buscar el cómo sí, de cada uno de los proyectos”. (AM 4, CQ 1) 
 
MODERNA RED DE FIBRA ÓPTICA DE MEGACABLE 
Con inversión de 50 mdd, Megacable lanzó la implementación de una red nueva de fibra óptica que permitirá a los 
más de 118 mil suscriptores queretanos acceder a tecnología de llevar el número fijo de casa en el celular y 
servicios de Internet de más de 200 Mbps. (…) Durante la presentación de la tecnología se destaca la presencia de 
Marco del Prete Tercero, titular de la SEDESU, y Mariela Morán, coordinadora de Comunicación Social. (DQ 1, N 5, 
PA 6) 
 
SE CREARON EN MAYO CASI 2 MIL EMPLEOS 
Por Anaid Mendoza 
Los cuales se suman a los 22 mil que teníamos ya generados, dando un total de 24 mil 191 nuevos empleos para 
Querétaro comentó Marco del Prete Tercero, Secretario de Desarrollo Sustentable. (N, 8)  
 
RECIBEN BECAS DE CAPACITACIÓN PARA EL EMPLEO 
Cerca de 60 personas del municipio de Corregidora se vieron beneficiadas con la entrega de las becas de 
capacitación para el trabajo a través del programa “Bécate” que impulsa el Servicio Nacional de Empleo junto con 
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la Secretaría del Trabajo Estatal. En su intervención, José Luis Aguilera Rico, Secretario del Trabajo, informó que, a 
nivel estatal, se están entregando más de 8 mdp en este apoyo. (AM 7, DQ 9, N 7) 
 
NO HAY EXCUSAS PARA NO PAGAR LAS UTILIDADES 
Hoy en día no existe ninguna excusa para que las empresas se resistan a entregar las utilidades de sus 
trabajadores, así lo refirió José Luis Aguilera Rico, Secretario de Turismo, quien dijo que se están haciendo los 
trabajos correspondientes para que los trabajadores queretanos cuenten con esta prestación. (AM 7, DQ 9) 
 
PRESENTA TURISMO OBRAS PARA RUTA EN MUNICIPIOS 
Hugo Burgos García, Secretario de Turismo, sostuvo un encuentro con prestadores de servicios en Tequisquiapan, 
donde se hizo una exposición sobre los proyectos de infraestructura que la administración estatal maneja para 
impulsar la Ruta del Arte, Queso y Vino. Aunque son 9 municipios los que participaran en dicho esquema, el 
funcionario estatal dijo que la zona más beneficiada es Tequisquiapan por la oferta hotelera y la capacitación que 
tiene los prestadores de servicios. (AM 11, EM 10, CQ 8) 
 
HARÁN JORNADA DE SALUD CON ESPECIALISTAS DE EU 
Karina Castro de Domínguez, Presidenta del SEDIF, acompañada por el Secretario de Salud, Alfredo Gobera Farro, 
se reunió con integrantes del Club Rotary International y con el Grupo Mercy Outreach Surgical Team, con la 
intención de garantizar para los queretanos una Jornada de Salud que incluirá cirugías plásticas y cirugías 
generales, efectuadas por médicos especialistas provenientes de San Diego California. En Casa de Gobierno, Karina 
Castro anunció que esta actividad se llevará a cabo en octubre con el objetivo de mejorar la salud y calidad de vida 
de las familias en la entidad. (AM 5, DQ 1-C, CQ 1, N 1) 
 
SURGE CONFLICTO LABORAL EN CLÍNICA DE LA UAQ 
Por Esmeralda Trueba 
José Luis Aguilera Rico, Secretario del Trabajo, confirmó que existe un conflicto laboral con médicos de la clínica de 
Santa Bárbara de la UAQ, donde se estima que sean 70 especialistas los afectados. (AM, 8) 
 
INICIA PREINSCRIPCIÓN 
La USEBEQ comunica que a partir del lunes 13 de junio se publicarán los resultados de la asignación de lugares 
para alumnos de preescolares y primarias públicas, por lo que se podrá corroborar la asignación vía internet. (EM 
5, AM 6, DQ 11, N 7) 
 
CARTERA VENCIDA DE CEA ES DE 500 MDP, INFORMAN 
Así lo señaló Enrique Abedrop, Vocal de la CEA, quien hizo un llamado a la población para que aproveche las 
facilidades de pago que la Comisión ha dispuesto para que se pongan al corriente en sus pagos. (…) Con la 
intención de ser un ejemplo para la ciudadanía detalló que hace unos meses se creó un programa denominado 
Casa Limpia, Agua sin Adeudos. (N 1, EUQ 9) 
 
PARTICIPAN 14 EMPRESAS EN LICITACIÓN PARA PLANTA DE TRATAMIENTO SUR EN CORREGIDORA 
Enrique Abedrop, Vocal de la CEA, reportó que entre 12 y 14 empresas nacionales participan en la licitación 
pública, para llevar a cabo la rehabilitación de la planta de tratamiento Sur en el municipio de Corregidora. (…) De 
esta forma, estimó que antes de finalizar este mes arrancará la primera etapa de este proyecto, que tendrá una 
inversión de 60 millones de pesos de recursos federales y estatales. (PA 6, CQ 17) 
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OBRA DE REHABILITACIÓN EN RÍO DE EL PUEBLITO, CON 79% DE AVANCE: SDUOP 
Por Noticias 
Romy Rojas Garrido, titular de la SDUOP, informó que la obra “Regeneración Urbana del Paseo Río El Pueblito” 
registra un avance del 79%, por lo que en los próximos días los habitantes del municipio de Corregidora podrán 
disfrutar de un nuevo espacio de recreación. (N, 8) 
 
POR LLUVIA, CARRILES CENTRALES DEL PASO INFERIOR BALVANERA SE ABRIRÁN HASTA EL 13 DE JUNIO 
Será hasta el próximo lunes 13 de junio cuando habiliten los carriles centrales del paso vehicular inferior 
Balvanera, pues aunque estaba planeado para que fuera este viernes, la lluvia no permitió terminar la obra, 
informó Fernando González Salinas, titular de la CEI. (AM 5, CQ 1, N 8) 
 
OSORIO CHONG VISITARÁ EL ESTADO EL PRÓXIMO VIERNES 
Será el próximo viernes a mediodía cuando el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong visite la 
entidad con motivo de la cremación de la bandera de los 100 años de la Constitución, así lo informó el gobernador 
Francisco Domínguez Servién. (DQ 3, PA 6) 
 
COLECCIÓN FEMSA EN MUSEO DE ARTE 
Alfredo Botello Montes, Secretario de Educación, inauguró anoche la exposición “Una mirada al arte 
contemporáneo”, y que estará hasta el 31 de julio en el Museo de Arte Contemporáneo. Aseguró que el gobierno 
del estado trabaja a favor de la educación y la cultura y mencionó que el gobernador “está trabajando en este 
momento en la ciudad de México analizando cómo distribuir adecuadamente 50 mil millones de pesos en la 
educación”. Estuvo presente también Paulina Aguado Romero, directora del IQCA, quien destacó que esta 
exposición da cuenta de la colaboración entre la iniciativa privada a través de FEMSA y gobierno del estado.  (DQ, 
1) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DEFINEN LAS FECHAS PARA INFORMES DE LOS PODERES 
Por Diego Rodríguez 
El primer informe del gobernador Francisco Domínguez Servién podría llevarse a cabo el próximo 24 de julio, dio a 
conocer el presidente de la Mesa Directiva, Eric Salas González, quien preciso que todavía no se tiene definido el 
lugar, luego de que el Teatro de la República se encuentra en remodelación. (AM, 2) 
 
SALAS PIDE EVALÚEN CALIDAD NO CANTIDAD 
El presidente de la Mesa Directiva, Diputado Eric Salas González, pidió medir el rendimiento de la LVIII Legislatura 
local por el beneficio social de las iniciativas que se presentan y no por la cantidad. Señaló que más que por el 
número de iniciativas se debe revisar la trascendencia y el beneficio social del trabajo que realizan los diputados. 
(DQ 10, EUQ 1) 
 
DIPUTADA BUSCARÁ A JACINTA FRANCISCO MARCIAL 
La diputada Atalí Rangel, integrantes de la Comisión de Asuntos Indígenas, anunció que habrá un acercamiento con 
Jacinta Francisco Marcial, para saber cuál es su situación tras la orden que se dio a la PGR de disculparse, por 
mantenerla presa durante tres años.  (DQ, 10) 
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DIPUTADOS REFRENDAN RESPETO A LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN  
Por Patricia López 
Diputados locales refrendaron su respeto y defensa a la libertad de expresión, por ser un elemento indispensable 
para la fuerza y consolidación de la democracia queretana. Por separado, los diputados Eric Salas González y 
Mauricio Ortiz Proal, resaltaron que los medios de comunicación y el ejercicio que hacen de la libertad de 
expresión, son entes que merecen el respeto y la protección de la ley. (DQ, 11) 
 
REPLICARÍAN AQUÍ LA ALIANZA PAN-PRD 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
Animan a diputados del PAN y PRD de Querétaro los triunfos obtenidos en las elecciones del domingo y ya 
acarician una posible alianza, aquí, en 2018. Así lo anticipan, entre broma y veras, Eric Salas González y Carlos 
Lázaro Sánchez Tapia, al estrechar sus siniestras en el convivio ofrecido este miércoles, con motivo del Día de la 
Libertad de Expresión. Jubiloso, el presidente de la LVIII Legislatura celebra los logros del queretano Ricardo 
Anaya Cortés, líder nacional panista, a quien ya ve no como posible candidato, sino como próximo Presidente de la 
República y cruza apuestas con los periodistas escépticos. Todo ocurre en el jardín de eventos de La Noria de 
Juriquilla, en donde la directiva de los legisladores comparte el PAN y la sal con trabajadores y directivos de 
medios de comunicación impresos y electrónicos de la entidad. ¿Alianza PAN-PRD en Querétaro? Depende de con 
cuál PAN, condiciona Lázaro Sánchez, porque aquí vemos dos Panes. Y no debemos ignorar que hay alianzas que 
no sirven, como la de Oaxaca, en donde el PRD ya gobernaba y perdió el domingo. A decir verdad, al diputado del 
Sol Azteca parece no disgustarle el tema, sino todo lo contrario, pero habrá que analizar con quién y cómo. (PA, 1) 
 

MUNICIPIOS 
 
EDIFICIO DE LA SSPM, LISTO A FINALES DE MES 
A finales de este mes, el nuevo edificio de SSPM de Corregidora ya estará operando en su totalidad, así lo dio a 
conocer el edil Mauricio Kuri González, quien precisó que, desde hace 15 días, una parte de este recinto ya está 
operando y dijo, próximamente, estarán inaugurando el C4. “El C4, espero que este mismo  mes lo estemos 
inaugurando con el señor Gobernador”, indicó. (AM 6, N 8) 
 
CONTINÚA LA BÚSQUEDA DE JOVEN SANJUANENSE REPORTADA COMO DESAPARECIDA  
A más de 6 meses de haber sido reportada como desaparecida, familiares de Adriana Gabriela Aguillón Morales, 
continúan con su búsqueda, por lo que preparan ya una marcha en el centro de San Juan del Río. (…) Desde ese 
entonces ninguna autoridad municipal Estatal o ministerial ha dado informes sobre el paradero de la mujer por lo 
que los familiares han agotado todas las instancias y ahora se motivan para hacer una marcha en el centro como 
una de las medidas para ejercer presión y solicita el apoyo tanto de las corporaciones policíacas como de la 
población en general. (EUQ 2, AM 10) 
 
SANTA ROSA, MARCADA POR LA DELINCUENCIA 
Por Gonzalo A. Flores 
 “En Santa Rosa Jáuregui, hasta la policía tiene miedo de entrar”, dice Pedro, un comerciante de la colonia El 
Pedregal, quien enfático indica que es mentira que la inseguridad haya disminuido en esa delegación. “Aquí, la 
delincuencia está a la orden del día”, asegura nervioso. (…) Cuando a Adriana se le mencionan los dichos de la 
diputada Zúñiga Hernández, quien afirmó que los habitantes de esta colonia y de toda la delegación Santa Rosa 
Jáuregui están conformes con la atención en materia de seguridad, la joven se indigna. “Creo que la señora se 
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equivoca, realmente cuando sucede alguna riña o ese tipo de cosas no llegan las patrullas o llegan muy tarde y no 
resuelven nada, ni preguntan, sólo dan su rondín y ya. (EUQ, 1) 
 
CABILDO DE QUERÉTARO RECIBIRÁ REGLAMENTO DE PARQUÍMETROS EL PRÓXIMO 28 DE JUNIO 
El reglamento que determinará el funcionamiento del servicio de parquímetros se pasará al pleno del 
Ayuntamiento el 28 de junio, en donde será puesto a consideración del Cabildo para su aprobación, informó Rafael 
Fernández de Cevallos, secretario del Ayuntamiento de Querétaro. (EUQ 3, DQ 4, CQ 4) 
 
PARQUÍMETROS FUNCIONARÍAN DE 8 A 8 
El horario propuesto en el contrato con Aquiles Park S.A de C.V, concesionaria del servicio de parquímetros en la 
capital, sería de las 8:00 horas hasta las 20:00 horas de funcionamiento de estos dispositivos, compartió el 
secretario de Movilidad, Mauricio Cobo Urquiza. (AM 4, CQ 4, N 7) 
 
REGISTRA 20 MIL ATENCIONES “MIÉRCOLES CIUDADANO” 
Con la presencia del alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, se celebró en la Delegación Santa Rosa Jáuregui la 
vigésima jornada del programa “Miércoles Ciudadano”, que ha atendido a 20 mil personas. (DQ 3, N 1)  
 
AMPLÍA MAV COBERTURA DE ARCOTECHO ESCOLARES 
Por tercera ocasión, el presidente municipal Marcos Aguilar Vega visitó la Escuela Secundaria General “Epigmenio 
González”, para hacer entrega oficial de un arcotecho, que representó inversión de 1 millón 67 mil pesos, y destacó 
que la educación es la herramienta más importante para que una sociedad salga adelante. (DQ 4, N 4) 
 
MUERE HOMBRE AL INTERNARSE EN MINA DE MERCURIO EN PEÑAMILLER 
Un minero de aproximadamente 30 años de edad falleció por intoxicación tras internarse en una mina de mercurio 
en desuso, esto en la comunidad de Plazuelas. (…)Tras la confirmación del deceso, se dio parte a la Fiscalía General 
del Estado para que la autoridad y peritos acudieran a realizar el levantamiento del cuerpo, esto una vez que el 
mismo fue sacado de la mina donde ocurrió el fatal desenlace. (DQ 1-G, N 1-B, EUQ 10, N 1, CQ 17) 
 
"TORITO" EN CORREGIDORA A MÁS TARDAR EN 3 MESES 
Por Laura Banda 
Aprueban el "Torito" en el municipio de Corregidora. En tres semanas a más tardar se estima entrará en vigor; 
convirtiéndose en el segundo municipio en implementar el programa de alcoholímetro en Querétaro. Para este 
programa se establecerán cuatro retenes ubicados estratégicamente jueves, viernes y sábados. (DQ, 1) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
FUEGO AMIGO / NUEVA MARCA 
En Querétaro. Grupo Perc impulsará su franquicia de estaciones ruta con un proyecto punta de lanza en la región 
centro y Bajío del país, con un cambio de imagen e incorporando nuevos servicios en sus gasolineras. Desde ya, 
comenzó a operar su primera estación frente al Edificio Blanco, a un costado del TEC de Monterrey, con tiendas 
Asturiano incluidas. (PA, 1) 
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ENTREGAN APOYOS DE CONTINGENCIA PARA EL CAMPO 
La SEDEA entregó 574.6 toneladas de maíz consumible a mil 675 productores de la zona de San Juan del Río, como 
parte del Seguro Agrícola por contingencia, el cual representó una inversión superior a 700 mil pesos para esta 
región; destacó el director regional de la dependencia, Héctor García. (AM 10, EUQ 10, CQ 19) 
 
DESMIENTEN DESPIDO DE 70 MÉDICOS EN UAQ 
Luego de que circulara en redes sociales y medios de comunicación la denuncia sobre el presunto despido de 70 
médicos adscritos a clínicas integradas a la UAQ, Genaro Vega, presidente del Colegio Médico y académico de la 
institución, aseguró que eso era falso y que se trataba sólo de un intento “para desprestigiar la labor médica que se 
está realizando por parte de la máxima casa de estudios”. (…) Por su parte, el director de la Facultad de Medicina 
de la UAQ y responsable de las clínicas adscritas a la universidad, Javier Ávila, confirmó que no hay conflicto 
laboral en las instituciones médicas, ni despidos, ya que sólo se está solicitando al personal se regularice ante el 
SAT, por cuestiones federales. (EUQ 10, DQ 8) 
 
EXIGEN JUSTICIA FAMILIARES DE MUJER DESAPARECIDA 
A pocos días de que se cumplan tres meses de la desaparición de Adriana Gabriela Aguillón Morales, sus familiares 
exigen justicia y prontitud para que se resuelva este caso, ya que hasta la fecha el MP ha entregado expedientes 
incompletos y escasa información sobre el avance de estas investigaciones, señalaron familiares. (…) los 
integrantes del grupo interdisciplinario T’ek’ei lamentaron que en un año han desaparecido hasta 470 personas en 
el estado. De estas, 242 son mujeres, por lo que exigen a las autoridades acciones para atender estos reportes. De 
igual manera, señalaron poca sensibilidad hacia las víctimas y familiares de estos delitos por las declaraciones 
realizadas por Alejandro Echeverría Cornejo, Fiscal General del Estado, en torno a que el 93% de las 
desapariciones en el estado son voluntarias. (CQ 18, EUQ 2, DQ 4) 
 
ESCALAN HOMICIDIOS EN ZONAS TRANQUILAS 
Los homicidios dolosos han escalado en Baja California Sur, Colima, Oaxaca, Tabasco, Guanajuato, Querétaro y 
Zacatecas, estados que en otros años se consideraban tranquilos. De acuerdo con el Observatorio Nacional 
Ciudadano, en 2015 se presentaron 17 mil 27 averiguaciones previas por homicidio doloso correspondientes a 18 
mil 650 víctimas. (…) Querétaro se había caracterizado por ser una entidad sin mayores cambios. En delitos 
dolosos había tenido 103 víctimas en 2014, mientras que en 2015 alcanzó 144, es decir, creció 39.81%. (E, 18) 
 
CEIG SERÁ A PARTIR DEL 1 DE JULIO INFOQRO, TRAS CAMBIO DE NOMBRE 
Por Redacción 
A partir del 1 de julio, la CEIG se llamará Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado 
de Querétaro, y su acrónonimo será Infoqro, con la intención de que este sea el nombre público del órgano garante 
de transparencia en Querétaro, para mejorar el conocimiento de la sociedad y su difusión. “Con esta identidad, 
misma que tuvo a través del tiempo pequeños cambios, la CEIG operó casi desde sus inicios. Sin embargo, al 
cambiar el nombre institucional desde el ámbito legislativo, se pretende aprovechar la situación para una 
transformación de fondo que impacte en la sociedad, explicando por sí sola que nosotros también estamos 
transformándonos”, explicó Javier Rascado Pérez, Presidente de la CEIG. (AM, 2) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Pedían moches de hasta 15 mil pesos. Muy enojados, nos comentan, se encuentran algunos encargados de 
guarderías privadas, pues acusan que en la administración pasada, las autoridades del municipio de Querétaro 
pedían moches de hasta 15 mil pesos para autorizar el visto bueno de Protección Civil que se exige por ley para 
operar, a pesar de que ya contaban con las autorizaciones correspondientes que otorgan Bomberos y Cruz Roja. 
Arrestos y multas para quienes se tomen más de 5 cervezas. Nos dicen que en unos 15 días, el municipio de 
Corregidora iniciará ya con el programa del alcoholímetro. Para operarlo tendrá a su disposición 16 equipos, de los 
cuales cuatro se colocarán de manera permanente en las principales vialidades. Nos cuentan, que habrá 
flexibilidad de las autoridades municipales para medir el nivel de alcohol en la sangre de los conductores, pues el 
alcalde Mauricio Kuri prevé ser más tolerante con aquellos que beban hasta cinco cervezas, para quienes no habrá 
sanción. Sin embargo, nos comentan, si se rebasa ese nivel las personas pasarán 24 horas arrestadas, y si reinciden, 
tendrán que pagar alrededor de siete mil pesos de multa y realizar trabajo social. Habrá que aprovechar que las 
autoridades municipales “están de oferta” para no rebasar el límite. Semáforos disfuncionales. Es notable el 
aumento de tráfico que se ha generado de unos 5 años a la fecha en diferentes calles, avenidas, carreteras y anillos 
viales de la ciudad. Al parecer los automovilistas se reproducen a gran velocidad, aunque no se puedan desplazar 
igual. Nos cuentan que uno de los aspectos que las autoridades tienen descuidado en las vialidades de la ciudad es 
la falta de sincronización de los semáforos, pues a diario los conductores notan que apenas se les indica la luz 
verde, cuando en el siguiente cruce de calles ya se está poniendo la luz preventiva. O la otra variante, la luz verde 
de los semáforos dura apenas unos cinco segundos en una avenida muy transitada, mientras que en la pequeña 
calle que la atraviesa, puede durar hasta minuto y medio. Ya quieren hueso los panistas. Nos cuentan que los 
militantes del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro andan muy emocionados, porque el capitán que llevó al 
triunfo en las elecciones del pasado domingo en siete estados, es el queretano Ricardo Anaya Cortés, figura que 
para muchos de sus seguidores ya lo ven en la carrera presidencial de 2018 y con ello ven la posibilidad de agarrar 
hueso en el gobierno federal, lo que nos hizo recordar esa frase que formó parte de esa cultura priísta del pasado, 
en el que se decía que la amistad también se ve cuando a los amigos se incluye en la nómina de la burocracia. (EUQ, 
2) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
Las guarderías sin duda que son puntos que las autoridades tiene que vigilar con especial atención y sobre todo 
con el mayor de los cuidados al tratarse de niños los que las guarderías cuidan y protegen. Protección Civil 
Municipal, al menos de Querétaro, está haciendo su tarea porque no quiere sorpresas en lugares como estos, 
muchos menos después de cumplirse siete años de las más grande y condenable tragedia que haya vivido nuestro 
país cuando en Sonora murieron más de 40 niños en una bodega habilitada como guardería. Según las autoridades, 
en los últimos días se han realizado 40 verificaciones de las cuales han caído en suspensión ocho y una en clausura; 
eso sí al día de hoy, no hay ninguna cerrada. La meta de la autoridad es verificar de manera intensiva las 230 
guarderías que están debidamente establecidas y permisionadas; por ello es importante que los padres de familia 
soliciten al prestador del servicio, los documentos oficiales que la acrediten, sobre todo en materia de protección 
civil. La unidad de Protección Civil del Municipio de Querétaro asegura que siguen vigilantes en la supervisión de 
guarderías en la capital en coordinación con la defensoría de los derechos humanos en el estado; esto les permitirá 
detectar irregularidades al cumplimiento de las normas de seguridad. Las sanciones pueden ir de los 500 a 2000 
salarios mínimos. Los padres de familia tienen también la enorme responsabilidad de vigilar cualquier anomalía 
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que sea detectada en estos centros y es que en todos nosotros está fresco el desagradable suceso en Sonora, con la 
muerte de tanto niño inocente por irregularidades diversas. DE REBOTE. Ahora viene la Concesión a la empresa 
Panavi S.A. de C.V. que ganó el arrendamiento e Instalación de Luminarias de LED y Mobiliario de Iluminación 
(Alumbrado Público) que lanzó el municipio de Querétaro. Es una concesión por 10 años y pago de servicio por 
614 millones 235 mil 236 pesos con ochenta centavos. Habrá ahorros, asegura la autoridad. (DQ, 3) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Resaca. Dirigentes de partido, funcionarios federales, gobernadores y alcaldes, realizan la autopsia de las 
elecciones del 5 de junio para tener más claridad sobre derrotas y victorias en el tablero rumbo al 2018. Y aunque 
pareciera aún lejana la fecha en la que se votará por Presidente de la República, las fuerzas políticas deberán 
replantear sus estrategias tras el mensaje enviado por los ciudadanos a través de las urnas. Ya el presidente del 
Partido Revolucionario Institucional, Manlio Fabio Beltrones, acusó recibo. Dice que los priistas escucharon “fuerte 
y claro” el sentir de la sociedad, que les dio victorias, reveses y lecciones. Exigen reflexionar a fondo para 
reconectar con la ciudadanía. Que ningún triunfo o derrota son para siempre, señala el sonorense. Pero el PRI no 
cederá tan fácilmente. El secretario de Acción Electoral, Arturo Zamora, ya avisó que dirigentes estatales de ese 
partido han reportado al CEN las “irregularidades” detectadas. Por ello, Manlio Fabio Beltrones dijo que entre las 
impugnaciones que se presentarán se encuentran ‘‘algunas casillas en Durango, donde la votación del partido es 
cero, o de urnas en donde no hay votos para el Revolucionario Institucional’’. O como Puebla, por excesos en gastos 
de campaña. ‘‘Si se llega a 20 por ciento de exceso, incluso la ley prohíbe que pudiera ser de cuatro o cinco por 
ciento, pero aquí llegaron a 20 por ciento. Lo que queremos dejar claro es que el poder del dinero, que se desbordó 
en las campañas, no quede impune’’. También van por Aguascalientes, donde la diferencia a favor del PAN es de 9 
mil votos y hay más de 10 mil anulados, lo que permite dar entrada a la impugnación. Pero mientras en el PRI se 
lamen las heridas, en el PAN sigue la fiesta, a pesar de que algunos perredistas pidieron a Ricardo Anaya “bajarle 
dos rayitas” a su celebración, pues los triunfos no se habrían dado sin la coalición con el PRD. En el PAN hay otro 
rostro, igual que en el PRD que ahora, según los discursos, casi casi son uno mismo. Ayer, tras las victorias 
aliancistas en Veracruz, Quintana Roo y Durango (Tlaxcala también hubiera sido de ellos, pero no se aliaron), se 
reunieron los dirigentes Ricardo Anaya y Agustín Basave con algunos de sus candidatos. Afirmaron que los triunfos 
del domingo son producto del hartazgo de la gente contra la corrupción y su combate será una de las prioridades 
de los nuevos gobiernos. En conferencia de prensa (según nota del periódico Reforma), en la que estuvieron 
presentes los candidatos ganadores Miguel Ángel Yunes, Carlos Joaquín y José Rosas Aispuro, los dirigentes 
partidistas aseguraron que las alianzas no solamente fueron electorales, sino que también serán de Gobierno y que 
esto se traducirá en mejores condiciones de vida para los ciudadanos. “Éstas no son sólo alianzas electorales son 
alianzas de gobierno, tenemos un programa acordado, vamos a dar resultados, estas alianzas sirvieron, sí para 
ganar, pero sobre todo van a servir para mejorar las condiciones de vida de la gente”, indicó Anaya. “Las alianzas 
funcionaron, las alianzas fueron exitosas”, aseguró Basave, luego de que acompañado de Anaya y los tres 
candidatos levantaran las manos en señal de victoria. Anaya destacó el hecho de que en los tres estados en los que 
vencieron en alianza habrá alternancia por primera vez, por lo que esto demuestra lo importante que fue tomar la 
decisión de ir juntos pese a las resistencias que tuvieron al interior de sus partidos y ante las maniobras del 
Gobierno. Ya caminan juntos, juntitos, al 2018. -¡OÍDO EN EL 1810!- Metido. Pancho Pérez, dirigente priista, se 
mueve a pesar de la derrota tricolor sufrida el fin de semana. Y es que me cuentan que tiene claro que para ser 
competitivo en 2018, debe iniciar ya. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Exitosa. Ayer comieron los diputados locales con 
algunos directivos y trabajadores de medios de comunicación. La reunión con motivo de la “libertad de expresión”, 
como le decía ayer, se celebró hasta Juriquilla. Bueeeno. -¡AAAPUNTEN!- Les digo. No solo instalarán parquímetros 
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en Centro Histórico. La idea, como le informó PLAZA DE ARMAS, es extenderse a colonias cercanas a esa 
delegación. Es decir, más allá de Universidad y de Zaragoza. ¿Qué dice el público? -¡FUEGO!- Aún hay más. Nuevos 
movimientos en secciones editoriales de la prensa, hacen que algunos levanten la ceja. Siguen. (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Viene este viernes el secretario de GOBERNACIÓN, MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG. El gobernador FRANCISCO 
DOMÍNGUEZ lo visitó el martes, lo invitó y aceptó. Ya se había tardado el aspirante presidencial en regresar por 
estas tierras. La última vez que lo hizo fue el 5 de febrero pasado, cuando dejó algunos pendientes por acá. 
Esperemos que esta ocasión venga con la agenda más abierta para conocer el QUERÉTARO real. Agua caliente, 
salud para el vientre. (PA, 1) 
 
ASTERISCOS 
Por Redacción 
TELEFÉRICO. Este mediodía, el alcalde de El Marqués, Mario Calzada expondrá al gobernador FDS, su proyecto del 
teleférico. El encuentro será en el Centro de Congresos. Cabe recordar que el plan del priista incluye el rescate de 
sitios y monumentos de La Cañada, un ecoparque con museos, plaza, anfiteatro de la cultura, jardín botánico y 
mercado de artesanías. DOBLE BAUTIZO. La CEIG tendrá dos nombres a partir del 1 de julio: el oficial, Comisión de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro, que en las reformas en materia de 
trasparencia le dieron los diputados locales; y con el que están bautizando los propios comisionados; Infoqro, 
basado –dicen- en “motivaciones fonéticas y de difusión”. Eso, si los integrantes de la aún CEIG aclaran que, en 
documentos oficiales, tendrá que utilizarse el nombre asignado por la Constitución de Querétaro ¡Para qué tanto 
brinco, estando el suelo parejo?, dice la sabiduría popular. JORNADA.  Importante labor la que está llevando a cabo 
el SEDIF, encabezada por KCD, quien tras la gira a la Sierra que realizó recientemente, ahora se informa que en el 
mes de octubre, 60 especialistas de Estados Unidos realizarán una jornada de salid en la que harán, entre otras, 
cirugías plásticas de labio y paladar hendido y secuelas de quemaduras a niños, adolescentes y adultos de familias 
con escasos recursos económicos y que no tienen seguridad social. Participan el Club Rotar y International y el 
Grupo mercy Outreach Surgical Team. ¡Enhorabuena! VISITA. Que el próximo viernes, el secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, estará en Querétaro para encabezar la ceremonia de cremación de la 
Bandera Nacional por los 100 años de la Constitución, y donde aprovechará para tratar asuntos relacionados con la 
implementación del NSJPA; así lo confirmó el propio gobernador FDS. Seguramente abordará el tema de la venta 
del Teatro de la República. (AM, 1 y 3) 
 
ELECCIONES 2016 
Por José Luis Báez Guerrero 
PAN ganador indiscutible. En un hecho histórico, el PAN mantiene a su favor las preferencias electorales en 7 de 
las 12 gubernaturas que se disputaron el domingo pasado. Así, Acción Nacional gobernará, por primera vez y de 
manera simultánea, más de la tercera parte de los estados de la República en la víspera de la elección presidencial 
de 2018. Desde las últimas cuatro elecciones consecutivas, el PAN no lograba un resultado tan contundente y claro 
que lo pudiera consolidar visiblemente como la segunda fuerza política nacional, en franco crecimiento, muy por 
encima de Morena o el PRD. Al partido más longevo de México le corresponde ahora el reto de dar resultados 
prontos, expeditos, a un electorado crítico, molesto con la clase política y ansioso de ver cambios concretos. Un 
verdadero desafío para los gobernadores electos de Chihuahua y Veracruz pues su periodo constitucional será de 
sólo dos años. PRI castigado por los ciudadanos. Esta jornada electoral se caracterizó también por el hartazgo y 
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rechazo de los ciudadanos a los gobiernos locales en turno. La alternancia se dio en buena parte de las elecciones 
en pelea y significó el castigo electoral a los malos gobernantes de Veracruz, Chihuahua, Tamaulipas, Quintana Roo, 
Sinaloa, por mencionar algunos. Es de resaltar que en los dos estados que cuentan con los mayores padrones 
electorales, el resultado del PRI fue verdaderamente catastrófico: cuarto lugar en la Ciudad de México y tercer 
lugar en Veracruz. El PRI salió de su autoengaño y las facturas pendientes de las casas blancas, del endeudamiento, 
de la inseguridad, fueron finalmente cobradas. Hay un nuevo despertar ciudadano. Independientes-dependientes. 
Doce elecciones a gobernador son suficientes para lograr una estimación real y concluir que el candidato 
independiente, por más que se vista de ciudadano, depende de encarnarse en una figura real, con liderazgo, y 
poseer un mensaje pertinente para el electorado. Los candidatos independientes no figuraron en esta elección que 
consolidó al sistema de partidos y alejó a los postulantes independientes de las primeras posiciones en la mayoría 
de las elecciones en juego. El caso más representativo fue Chihuahua, donde el carisma, liderazgo y propuesta del 
candidato del PAN, Javier Corral, desfondó de toda posibilidad al candidato independiente en turno. Sin embargo, 
también en Chihuahua, la alcaldía de Ciudad Juárez fue ganada por un ciudadano sin partido, en el que fue, sin 
duda, el triunfo más significativo para los independientes en esta jornada electoral. Segunda vuelta. Ante la 
alternancia registrada en esta elección, ante la volatilidad de los resultados, pero sobre todo, ante la dispersión del 
poder de los partidos políticos, puede surgir el escenario perfecto para establecer la segunda vuelta electoral en 
México. Propuesta en la que ha insistido recientemente el PAN, en alguna medida el PRD, y que ha tenido el 
reiterado rechazo del PRI y de Morena. Los resultados electorales nos llevan a la conclusión de que el vencedor 
logra el acceso al cargo, en muchos casos, con apenas la tercera parte de los votos, es decir, sin ninguna garantía de 
gobernabilidad y representatividad. México es de los pocos países de Latinoamérica que no permite la segunda 
vuelta; acaso los resultados de este proceso electoral pueden permitir una nueva y seria reflexión. Morena. Desluce 
la aparición del Partido Movimiento de Regeneración Nacional, y aunque para algunos sea nota sobresaliente, es 
nota por ser sencillamente modesta su presentación. (EUQ, 11) 
 
LAS LECCIONES DE LA ELECCIÓN 
Por Jesús Rodríguez Hernández 
En meses anteriores, Manlio Fabio Beltrones pidió a los órganos internos del partido frenar rupturas y escisiones, 
¿se logró? ¿Qué pasó? El PRI perdió las elecciones del 5 de junio. Gobernará en 15 estados, el número más bajo 
desde hace 26 años, sólo el 46 por ciento de las entidades del país. Cuando los gobernadores electos asuman el 
cargo, el Revolucionario Institucional gobernará a 53 millones 622 mil habitantes. Omar Fayad en Hidalgo, 
Alejandro Murat en Oaxaca, Quirino Ordaz en Sinaloa, Marco Mena en Tlaxcala y Alejandro Tello en Zacatecas. Al 
día siguiente, Manlio Beltrones en un tuit dijo, “el PRI asume con responsabilidad el mensaje de la ciudadanía al 
partido y a sus gobiernos. Hay cosas que reflexionar y cambiar”. ¿Qué sigue? Cambiar, evolucionar, innovar, 
renovar. Cada elección es una lección. Hay que analizar las causas y efectos, identificar quién dejó de hacer lo que 
le correspondía o hizo lo que no debía y quién o quiénes son los responsables. Nuevamente hubo imposiciones y 
los gobernantes se apoderaron del partido, se excluyeron otras expresiones. He aquí la importancia de tener 
buenos candidatos y mejores gobernantes, no solamente incondicionales de los gobernadores en turno. Además, 
las campañas electorales fueron las mismas de los últimos años aunque vivimos en una sociedad diferente, sus 
diseñadores no se percataron de ello o no quisieron hacerlo, abandonaron las causas sociales, no hubo contenido 
político en sus mensajes, utilizaron frases vanas que dejaron mucho que desear, exaltaron el culto a la 
personalidad del candidato, recurrieron a las alusiones y descalificaciones a los opositores. No hay que dejar de 
lado el cansancio del electorado ante tantos escándalos, episodios de corrupción y de prebendas familiares que 
han estado presentes. La ciudadanía está al tanto de lo ocurre, no dejan de percibir y reconocer estas 
arbitrariedades. En el imaginario social se ha instalado la convicción de que los “políticos” gozan de privilegios que 
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los hacen diferentes a quienes representan, lo cual ubica al resto de la población en una relación desfavorable. Otro 
factor que llevó a la derrota fue la impunidad. México ocupa el segundo lugar de un total de los 59 países más 
impunes según el Índice Global de Impunidad. La corrupción, la inseguridad y violencia son efectos de este mal. La 
ineficacia institucional en materia de procuración e impartición de justicia cuando se presentan conflictos de 
intereses de servidores públicos en el uso de recursos, forma una cadena de impunidad desde la comisión del 
delito hasta la posible reparación del daño al erario. La corrupción es disfrazada por la mercadotecnia y la 
impunidad es protegida por diversos intereses, al no ser castigadas causan gran molestia en la población, que a 
través de su voto, castiga a los partidos. En Querétaro fuimos espectadores de lo que ocurrió en esos estados, no 
dejemos de tomar nota y analizar lo sucedido, está cerca el 2018 y con él las elecciones intermedias en nuestro 
estado. Como quedó claro, es imprescindible la inclusión de todas las expresiones del partido, antes de pensar en 
designar candidatos, se tienen que considerar los perfiles de los líderes naturales que hagan propuesta de 
campaña, de gente que sepa cómo gobernar, que sean suficientemente íntegros para que los votantes vean en ellos 
una esperanza de mejor calidad de vida. De no ser así, podría propiciar una derrota más. Hay malestar en los 
militantes ante la falta de democracia interna del PRI en Querétaro, además, no hay oportunidad para participar en 
los procesos políticos, sienten la falta de interés de hacerlos partícipes, ya sea como candidatos o como 
funcionarios de la organización partidaria. Está latente la disyuntiva: romper con las imposiciones de personas 
ineptas, o llevar a la derrota al partido. Es momento de evaluar y reconciliar. Es momento de evitar la partida de 
cuadros y militantes del PRI. Cuando se atiende a ventajas personales no se tiene sentido social ni honor, cuando 
esto ocurre, se lleva a la sociedad a la ruina. Nuestro país merece políticos que sepan gobernar, servidores públicos 
comprometidos con el bienestar de la gente, que antepongan el interés del Estado a los intereses particulares. 
(EUQ, 11) 
 
CARTÓN “GOTA A GOTA…” 
Por Pepe Gómez  
Dibuja a Enrique Abedrop quien tiene escrito en su saco “CEA”, al mismo tiempo que dice: “¡Ya ciérrenleee!”, y 
estando enfrente de una llave con dientes que tiene escrito: “RUMORES COLONIAS DE EL MARQUÉS”, y de la 
boquilla que tiene dientes le sale el agua: “Hay desabasto de agua. No tenemos servicio en pipas, la quieren 
privatizar”. (DQ, 3) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 AMX: AMEALCO.MX  
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO ARM: ARGÓN MÉXICO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA AC: ACONTECER 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO CyP: CIUDAD Y PODER 

ELS: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA CI: CÓDICE INFORMATIVO 
EM: EL MOSQUITO  DR: DIARIO ROTATIVO 

EE: EL ECONOMISTA EXM: EXPRESS METROPOLITANO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO EQ: EXPRESO QUERÉTARO 

R: REFORMA IN: INQRO 
LJ: LA JORNADA IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 

E: EXCÉLSIOR LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
 Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

RQRO: REQRONEXION 
SB: SEMANARIO BITÁCORA 
SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 

 






